

DOI: 10.18572/1812-3929-2020-11-20-25

# Ответственность подрядчика за несогласованное привлечение субподрядчиков к исполнению договора



**СОЛОВЬЕВА НАТАЛЬЯ АЛЕКСЕЕВНА,**  
доцент кафедры конституционного и муниципального права  
Института государства и права  
Тюменского государственного университета,  
главный юрисконсульт общества с ограниченной  
ответственностью «Газпром недра»,  
кандидат юридических наук

✉ nataliesolo@mail.ru

**Соловьева Н.А.**

## **Ответственность подрядчика за несогласованное привлечение субподрядчиков к исполнению договора**

Рассматриваются вопросы ответственности субподрядчика, который в нарушение договора привлек к исполнению договора субподрядчиков без согласия заказчика. Рекомендуется в договоре устанавливать форму письма-запроса Подрядчика о согласовании привлечения субподрядчика, а также форму письменного согласия / несогласия Заказчика на привлечение субподрядчика в целях четкого определения, в какой форме Подрядчик должен получить указанное согласие Заказчика. Рассматривается вопрос о том, возможно ли привлечение к ответственности Подрядчика, который привлек субподрядчиков без согласования с Заказчиком, если Заказчик при этом фактически не понес убытков. Отмечается, что претензии Заказчика в данном случае не могут рассматриваться как формальные в свете требований ст. 54.1 Налогового кодекса РФ, из содержания которой вытекает, что Заказчик обязан проявлять должную степень осмотрительности при выборе организаций в качестве контрагентов, в том числе в качестве субподрядчиков. Рекомендуется указывать в договоре, что согласованию подлежит каждый субподрядчик, а в статье договора, предусматривающей штраф за несогласованное привлечение субподрядчика, указывать, что штраф уплачивается за каждый факт привлечения субподрядчика в нарушение условий договора.

**Ключевые слова:** субподрядчик; договор субподряда; привлечение к исполнению обязательств по договору третьих лиц; ответственность за убытки, причиненные участием субподрядчика в исполнении договора; согласие заказчика на привлечение субподрядчика.

**Solovyeva Natalya A.**, Associate Professor of the Department of Constitutional and Municipal Law of the Institute of State and Law of the Tyumen State University, Chief Legal Counsel at Gazprom Nedra Limited Liability Company, PhD (Law)

## **The Contractor's Liability for Unauthorized Attraction of Subcontractors to Agreement Performance**

The issues of liability of a subcontractor who, in violation of the contract, engaged subcontractors to perform the contract without the consent of the customer are considered. It is recommended that the contract specify the form of the Contractor's letter of request for approval of the subcontractor's involvement, as well as the form of the Customer's written consent/disagreement to engage the subcontractor in order to clearly define the form in which the Contractor should receive the specified consent of the Customer. The issue of whether it is possible to hold liable a Contractor who engaged subcontractors without the consent of the Customer, if the Customer did not actually suffer losses. It is noted that the Customer's claims cannot be considered as formal in the light of the requirements of article 54.1 of the Tax code of the Russian Federation, from the content of which it follows that the Customer must exercise due diligence when choosing organizations as contractors, including as subcontractors. It is recommended to specify in the contract that each subcontractor is subject to approval, and in the article of the contract that provides for a fine for uncoordinated involvement of a subcontractor, specify that the fine is paid for each fact of involving a subcontractor in violation of the terms of the contract.

**Keywords:** the subcontractor; the sub-contract; involvement in the execution of the treaty obligations of third parties; liability for damages, caused by participation of the subcontractor in performance of the contract; the customer's consent to the engagement of subcontractor.